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路口设“外卖小哥停车区”
让配送员停车更合规有序

本报记者 张玉东 实习生 许子初 文/图

城市交通咋规范
他们给出“金点子”

本报记者 张倩

道路两侧乱停车现象大有改善、非机动车辆随意变道
乱闯红灯不文明行为越来越少、共享单车停放越来越整齐
有序……如今的郑州每天都在发生新的改变。打造一个更
加整洁优美、规范有序的美丽郑州，大家有话说。

车长：完善监控设备，加大处罚力度

郑州公交四公司26路公交车车长马卫民每天穿梭于城
市的大街小巷，是城市道路发展最好的见证者。“目前，郑州
城市管理水平有了很大提升，这让所有郑州人值得欣慰和高
兴，但有些方面依然需要继续改进。”马卫民说，目前，社会
车辆占用公交专用道的现象依然存在，公交专用道发挥不了
真正的作用。同时，公交站台附近随意停放的私家车，影响
了公交车辆进站出站，造成交通秩序混乱，给乘客上下车来
到了极大的安全隐患。此外，部分道路公交车道宽度不够，
标识标线不清楚，给道路通行带来了不少压力。

马卫民希望，完善监控设备，加大对占用公交专用道以
及公交站台乱停车等行为的处罚力度。同时，针对立交桥
下交通秩序较为混乱的现象，要加强管理力度，增加明显的
道路标线标识，减少人车抢道现象发生，减少安全隐患。

的哥：遵章守法，让礼貌待客成常态

作为一名的哥，中原汽贸雷锋车队队长朱厚全说，公共停
车场“供不应求”，导致车辆乱停乱放交通违法行为突出，是造
成交通拥堵的一个重要原因。他认为，针对郑州有些老旧城
区、单行道停车难问题，需要通过合理规划设置停车场来解
决，加大对道路两侧乱停车的处罚管理，通过合理引导，让市
民群众合理规范停车，还路于民，从而让城市道路更畅通。

在出租车文明优质服务方面，朱厚全说，出租车是一个城
市的“流动名片”，车辆不整洁、司机不礼貌等不文明现象会给
城市“抹黑”。为此，文明服务是每个出租车司机的职责所在，
出租车司机应当遵章守法，让文明驾车、礼貌待客成为常态。

在的哥高亚彬看来，非机动车辆一直是交通管理的难
点，非机动车闯红灯、逆行、违规载人等违法现象与文明城
市发展“格格不入”，还需要进一步提高广大非机动车驾驶
人的交通安全意识，让他们充分认识到电动车违法行为的
危害性，从思想上筑牢道路交通安全防线。

志愿者：广泛动员，人人参与城市管理

作为经开区一名志愿者，关莉每天都会走上街头，开展
志愿服务活动，为郑州文明城市建设贡献自己的力量。

关莉说，城市规范有序管理涉及方方面面，针对城市里
乱贴乱画、共享单车乱停乱放等行为，需要城市管理人员尽
职尽责的同时更需要提高人民道德水准和文明素养，广泛
动员，全民参与，达到人人参与城市管理，个个都是城市形
象的终极目标，从而让城市的美丽变得可持续化。

标志标线不规范
请拨热线告诉我们

本报记者 刘凌智

道路交通标志和标线是指设置在道路上用规定的图
形、符号、文字、线条、立面标记、突起路标等，来表示特定管
理内容和行为规则的交通设施。在每座城市中，标志和标
线都是辅助、指引车主、行人等交通参与者的重要工具，交
通标志标线对交通参与者有警示和辅助作用，对交通流起
到疏导作用。

斑马线斑驳脱落、交通标志被遮挡、交通标志与标线间
不协调、信号灯排序错乱……自 7月 22日起，如果市民发
现类似问题，可拨打热线电话或发送邮件提供信息，由郑报
全媒体记者转交相关管理部门进行整改，以进一步提升郑
州城市道路交通管理水平，营造安全有序畅通的交通环境。

郑州日报新闻热线67655551
郑州晚报新闻热线96678
郑州电台新闻热线88889549
郑州电视台新闻热线9601177
中原网新闻热线56568035
郑州全媒体邮箱zzqmt123@163.com

小区居民齐发力
文明督导我先行

本报讯（记者 黄永东 刘地）“小区卫生干净了，整洁
了，有时看到地面上有点垃圾就觉得碍眼，会随手捡起来扔
到垃圾箱里。”近日，家住春藤社区的肖培华女士发现现在
社区环境变化越来越大，看着干净的地面和整洁的绿化带，
不由自主就想维护身边的这份洁净。

社区环境整洁干净了，如何长期维护不倒退？今年66
岁的牛爱珍想到了一个办法，她征得部分老住户的同意后，
决定召集热心居民一起来维护。在牛爱珍带领下，社区20
多位热心居民自发组成了督导服务队，“之前小区里随手乱
扔东西这些现象比较严重，现在我们逐步来这里督导，不管
小孩儿还是大人，在居民密集的地方，没有再见到随手乱扔
东西的现象。”

队员王长海告诉记者，起初他觉得居民组成的督导服
务队是“没事找事儿”“自找麻烦”，结果半个月来，见到队员
确实在捡拾垃圾、维护设施、修补窨井盖，干得都是实实在
在的事情，自己也主动加入了服务行列，“在参加督导服务
队之后，发现问题拍了照片直接上报到社区居委会，当时就
有人员下来解决，办事效率很快。如果我们人人都参与，小
区环境一定会越来越好。”

谈起环境改善以后带来的收获，在小区附近餐馆工作
的刘志红告诉记者，最直观的感受就是来的顾客更多了，

“卫生现在保持得特别好，环境干净了，顾客过来了会觉得
非常舒服，生意也会越来越好。”

河医周边“硬件”提升
车主越来越“守规矩”

本报记者 汪永森 文/图
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治理 把人的文章做好了，交通的文章也就做好了

近年来，外卖行业迅速发
展，外卖骑手大军也随之发展壮
大，送餐车辆乱停乱放，影响了
市民出行。经杨华民协调，在花
园路农业路口设立郑州首个“外
卖小哥停车区”，不仅为外卖配
送员有序合规停放车辆提供方
便，而且为交通整治提供了一种
思路——“堵，不如疏”。

“管理交通单靠‘拉、拖、罚’
不是解决问题的办法。外卖小
哥车停这里，还有专人看管，东
西避免了丢失。”

设立共享单车停放区。出
了快速公交站，共享单车就在
你旁边，不需要怎么走路，解决
了去寻找共享单车的时间与距
离，这就是无缝对接。而且该
处停车场可以极大缓解地铁口
共享单车的停放压力，让交通
更有秩序。

杨华民说，治理交通，还得
以人为本，比如他在路口东南角
动员中国银行花园路支行在周
边安装人行道护栏，设置人车分
离区，管住了非机动车乱停乱

放，又把人行道还给行人；针对
非机动车道狭窄，通行效率低
下，在路口南北两侧，因地制宜，
挪移出两条车道供非机动车通
行，机非混行、非机动车行驶机
动车道的难题大幅度减少；针对
繁华商圈、大客流，路口设置双
斑马线，用法律的手段给足行人
以路权。

“交通是人的交通，把人的
文章做好了，交通的文章就做好
了。”对于治理交通的理解，杨华
民这样说道。

花园路农业路口由两条主干道交叉形成，人、车流量都很大，拥堵情况比较严重。在多部门齐心协力的努力下，该路口如今人车
有序，成为我市一块成功的“交通治理试验田”。这里解堵的方法不断创新，比如设有郑州首个“外卖小哥停车区”，不仅为外卖小哥
停车提供方便，而且为交通整治提供了一种思路——“堵，不如疏”。

影像 斑马线前，行人基本站得稳，非机动车基本收得住

昨日 10时，农业路花园路口，
斑马线前均有交警、交通协管员和
交通志愿者指挥交通秩序的身影。

在红灯间隙，行人基本都能够
在斑马线前站得住；非机动车也基
本都能够按灯通行，极少数试图闯
灯的电动车刚刚起步，也会被交通
管理者瞬间阻止，在该路口已看不
到扎堆闯红灯过马路的景象。

该路口不少地方都施划了新的
交通标线：路口四周新增了指示非
机动车待行区的黄色标线，人行横
道线增加了二次过街区域，指引行
人在桥下等待下一信号周期放行。
设置了人车分离区，机动车在路口
按照信号灯指示有序通过，电动车
以往随意斜穿、上机动车道行驶的
情况已经不见踪影。

变化 有个较真儿的交警，走到这里不自主就自觉了

对于花园路农业路周边的交通
变化，听听市民是怎么说的？

“现在出行很方便，基本不担
心堵车了”。刘女士感慨道，2008
年，她带着小孙子去动物园玩儿，
每次走到农业路花园路交叉口，
都会堵上一会儿。后来，杨华民
在这里创建了交通示范岗，两个
多月，交通情况就好多了，现在就
更好了。

“去年从红专路由南向北到东
风路，正常情况也就十几分钟，有一
次愣是堵了半个多小时。”路口志愿
者李先生说，他从事玻璃安装行业，
有一次和客户约好的半小时赶到，
结果在路上耽误了，因为不信任，客

户对他很不满意。
因为这件事，李先生加入交通

志愿者队伍，希望能为交通的畅通
做一点贡献。对于现在的出行，李
先生还是很满意的，有时候虽然会
堵车，但是并不影响整体的时间，出
行还是很便利的。

“一到这个路口不自主地就自
觉了，都知道在这个路口执勤的杨
华民警官可较真儿，让他抓住一时
半会儿别想走。”骑电动车的王先生
说，其他交警治理机动车的时候，他
就开始治理非机动车和行人交通违
法，给你敬几十个礼，讲一大堆大道
理，弄得违法人都不好意思，时间久
了，大家也就遵章出行了。

增设车道 安装护栏 查处“黑摩的”

火车站地区乱象改观秩序井然
本报记者 汪永森 文/图

车辆停放车辆停放““守规矩守规矩””

昨日 10时，大学路以东的建设东路
南侧道路显得宽敞而顺畅，路边非机动车
道内没有出现违停占道车辆的踪影，郑大
一附院(河医院区)北门外停下的就医车
辆迅速下客后驶离，郑州交警三大队的一
名交警不断上前催促，始终不让车辆违停
占道的情况出现。

4年前，河医区域还戴着“堵王”的帽
子，早晚高峰时段这里出现的拥堵常常会
超过2公里，十多名交警为疏导交通需要
从 7时忙到 10时，而其他时段的拥堵也
会时不时地出现。

除此之外，郑大一附院（河医院区）北
门外的建设路上，一辆辆违停占道的车辆
会排出超过200米的长龙，交警和城管轮
番上阵处罚或劝离，稍不注意拥堵情况就
会在桥下出现，而聚集在医院门前的黑摩
的和非法运营的电动三轮车还会将急救
车的通道堵上。

郑州交警三大队相关负责人表示，过
去警方和城管部门连续整治，但各类交通
乱象仍反复回潮，现在河医区域的“硬件”
设施得到了改善，大家就要共同努力把交
通秩序的“软件”管理抓上去。

多部门联合解堵提速多部门联合解堵提速

河医转盘周边区域每天的人流量有
5万人左右，每天最少有 2万辆车要从此
经过，高阳桥向南方向、建设东路东西双
向、大学路由南向北方向，中原路由东向
西方向是经常发生拥堵的关键点，此前临
时停靠的车辆容易引发道路拥堵。

鉴于河医立交区域复杂的交通情况，
交警部门在2018年上半年即在河医周边
增设了多套电子抓拍系统，之后城管执法

部门和交警部门联合对电动车等非机动
车辆占道进行了清理治理，同时对医院进
出口的黑摩的和电动三轮车进行了集中
整治。

2018 年 10 月至 11 月，市政部门经
过 28天的施工，为河医转盘周边扩宽了
一条道路、安装了硬隔离护栏、增设了安
全的非机动车道、新建了两座新的公交港
湾，让河医转盘这个原本时常堵塞的城市

“动脉”得以“大换血和大疏通”。
卡住河医立交桥一层转盘运行的障

碍被消除，河医在早晚高峰拥堵的名单中
出现的次数逐渐减少，而新的优化设置让
该区域的通行环境再度得到提升，整个区
域的管理开始由无序向有序迈进。

打通河医打通河医““生命通道生命通道””

郑大一附院(河医院区)北门外的建
设东路（京广路至河医转盘段)立交桥下
机动车停车场全部取消，封闭改造成了非
机动车停车场，不少人到河医开始自觉选
择乘坐公交或地铁出行。

“通顺多了，走河医去西广场，基本不
堵。”在棉纺路上经营家纺生意的商户孔
超说，之前到火车站西广场需要走大学路
拐几个弯才行，现在沿棉纺路骑电动车到
河医（建设东路），到京广路右拐直走就到
西广场了。

建设东路变得顺畅起来，不仅让司机
和行人顺心，郑大一附院的一名保安谈起
门前的变化说：“管好了就守规矩了，进出
医院的路再也不堵了！”

“守规矩”提升的是城市环境，现在急
救车从郑大一附院东北门进出通畅，“急
救车被堵在缓慢的车流中”和供急救车进
出医院的“生命通道”被堵塞的情况已不
再出现。

河医周边在不少司
机眼中，曾经是城市拥
堵的代名词之一。2018
年至今，多部门采取各
种各样的措施为河医周
边解堵，如今取得了明
显的效果。

记者昨日来到这个
区域，看到的是一层转
盘重新转动起来，建设
东路的“生命通道”已被
打通。

“夜场模式”、查
扣货运电瓶小板车、
查处“黑摩的”、“超
长版”三教育一采
集、安装抓拍设施、

“网红信号灯”、中心
隔离高护栏……

“软硬”兼施、标
本兼治，郑州火车站
地区正一点点地改
变着。

道路两侧加装道路两侧加装““网红网红””信号灯信号灯

昨日 9 时许，福寿街兴隆街口南北两
侧，“网红”LED 红绿灯让通过路口的车辆
和行人更加醒目地观察到交通信号的变
化，而路口地面上涂装施划的行人等待
区，提醒行人和非机动车驾驶员遵守交通
规则。

兴隆街上也悄悄发生着新变化，在原
来社会车辆、大客车、公交车 3类车道的基
础上，警方新增了非机动车道和出租车专
用车道，使各类车辆各行其道，极大地提升
了通行效率，杜绝了机非混行、违规上下车
现象的发生，确保了行人和各种车辆的通
行安全。

郑州交警三大队车站中队民警介绍，火
车站地区每天平均有 70万人次出入，巨大
的人流、车流给道路通行秩序带来了很大压
力，警方尝试在路中加装隔离护栏进行人车
分离，还安装新式“网红”LED红绿灯，并在
路口设置行人等候区，使用伸缩式围栏，通
过改进和完善路口的交通设施，促使群众由

“不敢违章”转变成“不能违章”。

““黑摩的黑摩的””基本上看不到了基本上看不到了

“国贸的洋，光彩的乱，银基商贸人乱
窜”，市民曾经用最通俗的语言总结对新旧
几大商贸场所的印象，以银基商贸城为代表
的火车站区域被“乱窜”这一具象化的词语
概括了。

在不少人的印象中，过去到郑州火车
站，不光是全国闻名的交通枢纽，还给人留
下了拥堵的交通、汹涌的人潮、不时冒头窜
出的电动车、违停卸货的占道货车，以及一
辆辆加装了马达的平板拖车，街道的边沿则
是杂乱摆放着的成包的货品。

如今，你再到郑州火车站，已经很难看
到违停占道车辆，闯禁行、闯红灯等行为大
为减少，路中设置的一人高的中心隔离护栏
让翻栏杆的行为近乎绝迹，因为“翻栏杆得
会轻功”。

“黑摩的、机动三轮车、货运电瓶小板
车，差不多都绝迹了。”网友“鑫淼”认为
以上三种车辆的存在让火车站银基商圈
区域常年处于无序状态，而执法部门长达
一年的整治让它们逐渐从市民的生活中
消失。

期待带来新习惯和新秩序期待带来新习惯和新秩序

2018 年开始，一场治理和规范的风
暴在火车站地区刮起，银基商圈物流开
启“夜场模式”解决货车滞留问题，各条
道路加装抓拍设施治理违停，持续围堵黑
摩的和电动手拉车让“银基商贸人乱窜”
的现象逐渐消失，道路隔离设施规范了各
类车辆的通行，各类交通乱象被一点点地
消除。

郑州出租车司机王国顺常年关注行业
动态，曾为城市发展提出过不少建设性意
见，他认为火车站地区的环境整治行动带来
的“变化很大，秩序得到很大改善”。

全方位提升道路通行秩序是一项长期
又细致的工作，如何解决交通乱象问题，提
出解决问题的新思路、新模式，也值得这座
城市的管理者和广大交通参与者共同努力
和解决。

“比原来干净了太多，也规范了很多。”
钱塘衣城商户张女士表示，火车站地区环境
面貌的改善，天天身处其间的人感受最为直
接，而这种变化也在改变着人们对火车站的
原有印象，希望持续的治理最终带来的是新
的习惯和秩序。


